
新北市文學獎　得獎作品集158

會議時間：2023年9月16日（六）下午02:00

會議地點：新北市政府文化局大會議室

會議主席：陳義芝（由評審委員互推）

評審委員：陳義芝、楊佳嫻、鴻鴻（依姓氏筆畫排序）

會議紀錄：張逢恩

本次共計收到 704 件有效作品，並有 19 篇通過初審會議，

綜合在座陳義芝、鴻鴻、楊佳嫻 3 位委員意見，共計 14 篇進入

最後決選，如下表列。

決審評審會議紀錄

新詩一般組
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作品名稱 陳義芝 鴻鴻 楊佳嫻 總計

1 那些被唸出的名字 O 1

2 Coda─致坂本龍一 O 1

3 復健─偕母親晨走 O O 2

4 皈依 O 1

5 命名之雨 O 1

6 階梯 O O 2

7 黑暗裡的微光─
致礦工畫家洪瑞麟

O O 2

8 海街日記 O O O 3

9 鳥語 O 1

10 生滾粥 O 1

11 媽媽給我寄口罩 O O O 3

12 母語 O O O 3

13 臺北公寓─
致從南部搬上去的友J O 1

14 如何計算火的重量─
記新莊國小

O 1



新北市文學獎　得獎作品集160

本屆參賽作品整體意見

楊佳嫻（以下簡稱楊）：這幾篇是經過精選過的，沒有很差的作

品。可是閱讀有一定的主觀性，所以確實會有比較打動我，

以及相對無感的作品。這批作品還滿好的，比較少見為文造

情，比如我要投新北市文學獎，我一定要找到這邊的風土或

者是人物，接著針對資料把它翻譯成詩的語言。

另外在文學獎很常見疊床架屋的修辭方式，這一次也相對比

較少，句子相對乾淨，這是好事。此外，有具體的題材，比

如說有人寫洪瑞麟，有人談論相對抽象但是很貼身的題材，

比如說生死的問題，也有人嘗試要用恰當與精準的字句，去

捕捉游離跟曖昧的感受，這一類作品我覺得過去比較不受文

學獎的歡迎，但是初審似乎有意的納入視野，我也覺得這一

點滿好。

鴻鴻（以下簡稱鴻）：我主要是看這首詩是否非寫不可，不只是

對作者個人，對讀者來講也是如此。雖然就像佳嫻講的都有

特定的主題，但是我覺得有很多主題好像不是非這個人寫不

可。如果他沒有寫出特殊性或者個人性的話，我會覺得就像

在寫作文。不過裡面的確是有一些可以用情感，或者是用他

的個人性直接打動我的作品。

陳義芝（以下簡稱陳）：就像兩位所說的，我也覺得這次作品非

常精彩。讀詩要有知音，因為詩不是那麼容易一眼就看出

來。除此之外，如果說有主題和意義，但是如果不是以詩的
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形式來表達，我也不會選。好詩有的是對於生命非常悲憫，

很深刻的刻畫，有的對時代局勢有一些思索，有的是構思的

角度很特別。另外，語言乾淨，語言靈動，也是我所要求

的。

作品討論

〈那些被唸出的名字〉

鴻：這篇是我的前三名，我覺得很有力量。我喜歡它是因為他講

死亡之後，身邊的人與留下來的人在想什麼。其實葬禮不等

於死亡，葬禮跟死亡的關係好像特別遙遠，他有把這種間隙

給寫出來，這是我特別喜歡的。此外，他沒有為景造詞的問

題，唯一的問題是結尾寫得太白跟抒情傷感。

陳：我在他的口語裡找到不凡的詩意，但我也同意鴻鴻所講，後

面又稍微落入比較制式化的思維上。

楊：我還滿喜歡他語言的乾淨，以及可讀出聲音，可以感受到句

子雖然簡潔，但還有一種情感的內在節奏是可以抓住我。前

面寫得真的很不錯，但是最後轉成這一類的詩很常會做的結

尾。

〈Coda─致坂本龍一〉

鴻：我覺得裡面有一些有趣的意象，跟坂本龍一的音樂，或他所

譜曲的電影連接起來，確實能牽動詩意。但是它的三行體只
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有形式上的理由，我找不到一種非如此不可的原因。

陳：語言蕪雜，有些句子不自然。

〈復健─偕母親晨走〉

楊：因為文學獎評審都是中年以上，看這個題材都會有自我的投

射，想到我們到某種年紀要面對的影響。我主要覺得裡面的

意象，很能把情感收納進來，又不濫情。「左高右低的站姿

／母親像一輛老舊區間車」這寫得太好了，我非常喜歡像這

樣的東西，就是老去身體的感覺。他肯定是常常陪母親走

路，觀察母親顛簸的樣子，才能夠寫出這樣的東西。雖然後

面寫「葉會記得綠，風記得花香／我記得母親行腳的堅毅」

有點太直接，如果這些東西再減少，我會覺得非常動人。

鴻：他不只寫帶媽媽去復健，也寫到媽媽的心情是很得意，宣告

兒子跟我做伴，我覺得這個翻轉滿不錯的。中間媽媽在慢慢

走的時候，也帶著他慢慢重新認識這個世界，比如說「狗走

得比人蹣跚」這我覺得寫的很好。但是他的結尾也是寫得不

好，「那是我為您做過最春天的事」這也太直白跟俗套了。

陳：兩位講的優點我完全同意。他中段的音韻也不錯，不會覺得

他是刻意要押韻的。但是我沒選它是因為他突然變換敘事人

稱為您，前面都是母親。另外第一節語法不是那麼好，作者

在語法上可以更乾淨一點。
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〈皈依〉

楊：這首詩似乎是在說文學作為我的皈依，我是怎麼感受它，以

及怎麼思考它。我喜歡裡面某些意象，比如宇宙攏起。這樣

子的題材有可能會寫的濫情或太多，但是他還滿節制的。他

的結尾在說，我在移動過程當中，我決定在什麼地方停駐，

使得我跟停駐點，不管是一個時間或空間或什麼，我跟它之

間形成連結，我停留下來，它才會產生意義，我自己覺得這

個思考滿不錯的。

鴻：看到他的第一行，他說「一個人／把一切簡化成文學的時

候」我想很棒，要講文學是一種簡化，但後來發現他其實是

在歌頌文學，並沒有真的要去談文學的缺憾。「不介意再為

一件虛構的小事／耗盡唯美的修辭」這邊我沒有同意。他的

結尾我也覺得不行，對文學的理解跟我的文學觀南轅北轍。

但我喜歡「像慢慢接受冷的小孩」這種句子。

〈命名之雨〉

陳：我覺得他的想像滿新奇的，我寫不出這樣的詩。但是他後面

講到「她死前十年便將自己半身埋進了土裡」，我沒有讀出

道理。不過我被他前面的構思吸引，所以勾了它。

楊：前面的構思還滿吸引人，但前面跟後面我好像勾連不太起來。

鴻：如果要講詩，有一些句子真的滿好，例如「風依次從孔中鑽

過，奏出有節奏的聲音／將風翻譯成風」，但那些名字我真

的不太瞭解，我覺得是謎題，但讀完之後，謎底沒有找到。
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〈階梯〉

楊：他有時候一句話裡面用兩個三個四個標點的時候，我覺得這

是刻意經營的節奏感，有爬樓梯的感受，有時候快，有時候

慢，他有留意到這一點滿好的，是成熟的創作者。再來裡面

很多物件的使用，我覺得它不像是一直使用形容詞加名詞，

這種疊加的方式，他善用名詞、物件，來把整個氛圍紡織出

來，我自己也滿喜歡這個部分的。另外，他說「往上的競爭

使萬物懸空，像賣場裡／標籤撕下後，價值不明的商品／像

螢幕上，一則則潦草點擊後／輕易刪除的訊息」，這種類比

勾勒出來的現代生活樣貌，寫得不錯。

陳：他用一種對照來表現城市裡面的家庭生活。他那些意象，例

如佳嫻所提到的那段句子，用得都不俗氣，而且是一首浪漫

的詩。它採取變形，他說「我所居住的小鎮是座蜿蜒的階

梯」，他不是用平面的視角，而是為自己心目中的小鎮重新

造景。他第二節提到小鎮屬於陰性，羅列出油桐、苦楝、茄

冬等，但不讓人覺得堆疊。此外它好像還有氣韻變化，到了

第三節，又拉到另外一個視角，所以我想這位作者很不容

易，滿有創意。

鴻：我覺得真的寫得不錯，當初沒勾可能因為覺得是太過單純的

田園風，沒有辯證只是歌詠，這情懷有點19世紀，雖然他的

寫作完全是21世紀。
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〈黑暗裡的微光─致礦工畫家洪瑞麟〉

鴻：我覺得題材很有意思，但太用力地寫礦工，以及礦工跟洪瑞

麟關係的必要性也不明。他的確寫出洪瑞麟畫裡面的特色，

但是找不太到作者本身的角度。最開始講的個人性沒有找

到，所以覺得有一點太命題作文感。

陳：他說這些礦工「把頸椎與背脊彎成問號，懸掛疑問」，既是

寫景象，同時也是有扣問的。我不喜歡文學當遊戲，所以我

覺得如果有讓人做更深的思考，我是會滿感動的。

楊：這首詩我沒有選也是因為有命題作文感。這種題材我會滿希

望語言可以比較樸素，但他寫得太複雜，而且對我來說是有

一點造作和累贅，例如「把頸椎與背脊彎成問號，懸掛疑

問」。但是我覺得意象不錯，比如說「死神也喜愛作畫」，

然後連接這個角色很不錯。此外，他也很注重裡面的顏色設

計，大部分都是呈現煤礦的顏色，但還是有一種血的紅色。

只是我覺得「向著光去」，好像想到礦坑都只能想到這個東

西。

〈海街日記〉

鴻：他把加工區的生活寫得非常有普遍性，同時也有情調，比如說

「野心在加工區加工成／可以出口的模樣」。他對文字有很好

的掌握力，可以四兩撥千斤，他描繪人物的動態跟形貌，言簡

意賅，「日光幾乎縫起了他的眼睛」這個就非常有味道，是文

學才能做到的事情，是任何電影或攝影都做不到的。
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楊：我覺得一開口就還滿不俗，他說「這裡，海風常穿走街坊／

邊走邊削，邊走邊鑿」，動詞用得很好。我也喜歡「的」很

少用的詩，我都視之為對於語言的自覺跟寫作能力的指標。

對全球資本流通的狀態他有一定程度的理解，對於這樣的理

解，要放到詩裡面，怎麼寫才不會像說教，要克服這件事必

須抓住要點，但他有做到。此外勞動的異化他講得非常好，

結尾也滿不俗。我們這次讀的很多都敗在結尾，他結尾結在

一個景，而且完全沒有說教感，我覺得太厲害了。

陳：野心在加工區加工，野心變成主體，還有加工品也變成一個

主體。他將一些無生命的東西主詞化，產生詩意。整首詩呈

現人世間的景象，小人物的生活，滿完整的。

〈鳥語〉

楊：我還滿喜歡用鬼來辯證的，我對鬼這個題材或意象很感興

趣，但這個東西跟鳥語沒有很強的內在連結，有一些表意不

夠突出。我會覺得裡面有一些東西打動我，但是整體而言會

有一種到底在講什麼的感覺。

鴻：我在裡面找不到鳥語，明明該寫聲音，卻跑出好多其他意

象，尤其結尾「敏銳的鳥／叼起人們的心碎／築起向光的

巢」，這些陳腔濫調，例如光又出來了。

〈生滾粥〉

楊：我覺得用粥來寫這個感情，這個切入點滿好的，他說「湯匙
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裡的火災，帶我渡江／離開岸上」，我就像湯匙裡的火災，

意象我覺得滿新鮮的。現在我們要在詩裡看到強而有力的意

象很難。此外，我覺得還有一些滿精巧和新鮮的比喻，這也

是他吸引我很大的原因。結尾滿出乎我的意料的，「而我的

形狀在人海仿佛／一碗熱氣騰騰的詩／曾經也金黃地站在風

中」我覺得有畫面有顏色也有溫度，所以他對我來說是一個

充滿感覺，然後又可以用比較漂亮的意象去抓住那個感覺。

鴻：我覺得他有點太用力把粥放進生活，要用粥講所有的事情。

最後說自己是一碗「詩」我也覺得太勉強。

陳：我覺得他有一點刻意造作語詞，而意象也沒有好好地結合在

一起。

〈媽媽給我寄口罩〉

鴻：他用短篇小說的筆法，就是用包裹這個物件，去談過去香港

的經驗，還有想要被掩埋的經驗，以及現在香港的狀態。結

尾寫得很好。

楊：結尾非常像郭松棻的小說〈草〉，我不知道是不是有受影

響，但這篇跟白色恐怖無關。我是滿喜歡他說包裹上面寫來

自香港，字像牛一樣很大，這講得非常好，就是要講母親愛

我，事實上我也愛母親，但是他不用那些情語。然後他說塞

入箱子的樣子，我覺得部分也很動態，景觀很直接。

陳：這首的口語用得很好，很傳真。最後「正刊登報社被查封的

新聞」，這一筆連結很有力量，讓視野變大了。但是口罩這
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個意象，希望作者能夠更充分運用。另外開頭都是「我」，

為什麼最後一節說「我們」？我覺得用「我」的敘事人稱才

是。

〈母語〉

鴻：他寫得好的地方是結尾，他把母語當作主體看待。但是我覺

得寫母語對一個原住民來講，應該有特殊的意義，但是在詩

裡我讀不到，不夠深刻。

楊：我覺得談語言的問題是文學獎常見的題材。我選它主要是因

為我覺得「站在母語的後面」這個想法有趣，但我覺得還有

一些更有趣的思考點，他卻沒有把這個思考點呈現出來。

陳：有時候很多詩用原住民的語言，然後就不斷在註釋，但這一

首詩沒有。此外情景還算滿自然的。

〈如何計算火的重量─記新莊國小〉

鴻：這首詩寫童年，尤其是在教育場域的童年。他寫出別人寫童

年時我沒看過的東西，比如說放學過馬路、安全帽店、華南

銀行等，就是有一些很現實的事物被放在這首詩，可惜的是

結尾有點太過說明性跟散文化。

陳：我知道他想表達一些感受，但是跟我溝通有困難，最後兩個

長行的用意我也沒有把握住。

楊：前後看不出理由為什麼最後要排這個樣子。
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決審投票

經逐篇討論，三位評審決議放棄〈Coda─致坂本龍一〉、

〈如何計算火的重量─記新莊國小〉、〈皈依〉、〈鳥語〉、

〈生滾粥〉、〈命名之雨〉、〈臺北公寓─致從南部搬上去的

友J〉7篇作品，並就其餘篇作品進行計分投票，

就〈那些被唸出的名字〉、〈復健─偕母親晨走〉、

〈階梯〉、〈黑暗裡的微光─致礦工畫家洪瑞麟〉、〈海街日

記〉、〈媽媽給我寄口罩〉、〈母語〉7篇作品進行計分投票，

最高 7 分，最低 1 分。結果如列表：

作品名稱 陳義芝 鴻鴻 楊佳嫻 總計 名次

那些被唸出的名字 2 5 3 10 佳作

復健─偕母親晨走 1 4 5 10 佳作

階梯 7 3 4 14 優等

黑暗裡的微光─致
礦工畫家洪瑞麟

6 1 2 9 佳作

海街日記 5 7 7 19 首獎

媽媽給我寄口罩 4 6 6 16 優等

母語 3 2 1 6

主席宣布，本屆新詩一般組首獎為〈海街日記〉，優等

為〈媽媽給我寄口罩〉、〈階梯〉，佳作為〈那些被唸出的名

字〉、〈復健─偕母親晨走〉、〈黑暗裡的微光─致礦工畫

家洪瑞麟〉。


